

## Jean-Baptiste André Godin à Auguste Savardan, 26 janvier 1866

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

### Informations sur le document source

Cote FG 15 (8)

Collation 2 p. (283r, 284v)

Nature du document Copie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

### Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Auguste Savardan, 26 janvier 1866, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 14/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/45434>

Copier

### Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

### Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [26 janvier 1866](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne)

Destinataire [Savardan, Auguste \(1792-1867\)](#)

Lieu de destination La Chapelle-Gaugain (Sarthe)

# Description

Résumé Godin signale à Savardan qu'il ne sait rien de la réunion de la Société protectrice de l'enfance à l'occasion de laquelle Savardan espère voir Godin. Sur la pratique des idées sociales : « L'absence de doctrine morale sera pendant longtemps la cause qui empêchera les hommes de savoir par quel côté le problème social doit être attaqué. » Sur l'arrivée de la famille d'Alphonse Latron au Familistère. Godin espère que la santé de Savardan lui permettra de venir au printemps au Familistère.

## Mots-clés

[Réformes](#), [Santé](#), [Visite au Familistère](#)

Personnes citées [Société protectrice de l'enfance](#)

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 28/02/2023

Dernière modification le 18/09/2023

---

Guise le 26 janvier 1866

Monseigneur Lefebvre

cher Monsieur et Domine

Il m'est très difficile de vous renseigner  
à une réunion quelconque de la Société  
protection de l'enfance; ne sachant rien de  
cette réunion; n'ayant même en le temps de  
me rendre que je ne savais que.

Je dirai cependant que dans que toutes les  
bonnes volontés se réunissent sur le terrain de  
la pratique des idées socialistes, mais je ne sais  
que de personnes de ce sentiment converti.  
Les théories abstraites sont encore le partage  
d'un trop grand nombre; et les hommes  
aux bonnes intentions sont ~~aussi~~ trop peu  
d'aujourd'hui avec les principes et les lois de la vie.  
Le bonheur de cultiver morale sera pendant  
longtemps le cas qui empêchera les hommes  
de savoir par quel côté le problème social  
doit être attaqué.

Je n'ai pas envie de donner à M. Lefebvre  
des sentances depuis que vous m'avez dit  
de compter sur eux, c'est à une famille  
de choisir elle-même le moment qui lui  
est convenable; je devrai seulement être présent  
du jour de leur départ pour leur donner  
un logement. malgré cela je dis que  
ce sera le plus fort possible car comptant sur  
moi je laisser suffisamment certains services pour  
leur ménager le plaisir.

Supposant assuré présent pour que le

trairais une contribution que je prolonge  
sous-titré la contribution que je promets  
rendre à la vente que nous pourrons faire au  
printemps prochain dans la Camisette  
et notre famille protégée

ayant mis sentiments de profonde  
estime et d'attachement

Georges